

Ministère de la Santé

A l'occasion de la journée mondiale des maladies tropicales négligées (MTN) commémorée le 30 janvier de chaque année, le ministre de la Santé Robert Lucien Jean-Claude KARGOUGOU adresse un message à l'endroit des populations afin qu'elles prennent conscience des effets néfastes de ces maladies et de leur impact sur le développement socioéconomique de notre pays. Il rappelle également les efforts fournis par le Gouvernement en vue de l'éradication des maladies tropicales négligées au Burkina Faso. Le thème choisi cette année est « Unissez-vous. Agir. Éliminer ».

Mesdames et Messieurs,

Les Maladies tropicales négligées (MTN) constituent un groupe de maladies transmissibles qui affectent principalement les populations les plus vulnérables.

À ce jour, l'Organisation mondiale de la Santé reconnaît 21 MTN à travers le monde, dont plusieurs sévissent de manière endémique au Burkina Faso. Bien que évitables et curables, ces maladies, lorsqu'elles ne sont pas dépistées et traitées à temps, peuvent entraîner des handicaps lourds et irréversibles, tels que la cécité, les infirmités motrices, les gros pieds ou éléphantiasis, compromettant gravement l'autonomie, la dignité et la capacité productive des personnes affectées. Malgré leur impact humain, social et économique considérable, les MTN figurent encore parmi les affections les moins financées et les moins visibles à l'échelle mondiale.

Chaque 30 janvier, la Journée mondiale de lutte contre les MTN nous offre l'opportunité de marquer une pause pour reconnaître et célébrer les progrès

accomplis, mais surtout pour lancer un appel à une action renforcée et coordonnée de tous les acteurs afin d'éliminer définitivement ces maladies évitables et traitables.

L'édition 2026, placée sous le thème « S'unir. Agir. Éliminer », s'inscrit dans la continuité de cet appel à la mobilisation collective et à la convergence des efforts des gouvernements, des communautés, de la société civile, des partenaires techniques et financiers, ainsi que du secteur privé, afin de transformer les engagements en résultats concrets et durables.

A cette occasion, je tiens à saluer les progrès significatifs enregistrés en 2025 par notre pays dans le processus d'élimination des maladies tropicales négligées, notamment :

- la réalisation de 2519 interventions chirurgicales d'hydrocèle, améliorant significativement la qualité de vie des personnes affectées ;
- la soumission à l'Organisation mondiale de la Santé du dossier d'élimination de la transmission de la trypanosomiase humaine africaine au Burkina Faso, en vue de la certification ;
- le renforcement des capacités des acteurs de santé pour une prévention et une prise en charge accrues des MTN ;
- la conduite d'enquêtes d'impact post-traitement contre la schistosomiase, l'onchocercose et la filariose lymphatique dans les zones endémiques ;
- l'état d'avancement satisfaisant des dossiers d'élimination de la filariose lymphatique, du trachome et de l'onchocercose ;
- l'intégration des données relatives aux MTN dans la plateforme Endos.bf, améliorant le suivi, la planification et la prise de décision fondée sur des données probantes.

Ces résultats traduisent l'engagement constant du Gouvernement, la résilience de notre système de santé, ainsi que la détermination des communautés et de nos partenaires à faire reculer durablement ces maladies. Ils nous encouragent à consolider les acquis et à accélérer le rythme de leur élimination définitive.

Mesdames et Messieurs,

Le thème « **Unissez-vous. Agir. Éliminer** » nous interpelle à renforcer la synergie de nos actions.

A cet effet, je lance un appel solennel au renforcement de la collaboration intersectorielle en vue d'une mise en œuvre coordonnées des interventions intégrées et durables, conformément à l'approche *Une Seule Santé (One Health)*.

J'invite également le secteur privé, les collectivités territoriales, les organisations de la société civile, les organisations communautaires de base, ainsi que toute personne ou structure de bonne volonté, à renforcer leur engagement par la mobilisation de ressources, l'innovation et l'implication communautaire pour soutenir efficacement la lutte contre les MTN.

Convaincu qu'aucune politique de santé publique ne peut réussir sans une communication efficace, j'exhorte les professionnels des médias, les leaders communautaires, les associations et les organisations de la société civile à accompagner le ministère de la Santé dans les actions de sensibilisation, afin de favoriser l'adhésion des populations aux interventions de prévention, de dépistage et de traitement des MTN.

S'unir, agir et éliminer les MTN est à notre portée. Ensemble, faisons de cette ambition une réalité pour un Burkina Faso plus sain, plus équitable et plus résilient.

Tous ensembles pour un Burkina Faso débarrassé des MTN !!!